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conversando con...

Aumenta el mal uso de los 
fármacos de uso humano 
destinados a animales
El ColEgio ofiCial dE farmaCia y El dE VEtErinarios dE Bizkaia alErtan dEl aumEnto 
dE la dEmandad dE mEdiCamEntos humanos para su uso En animalEs doméstiCos.

En los últimos años ha crecido expo-
nencialmente el número de fármacos 
humanos dispensados en las oficinas 
de farmacia para el uso animal. Así 

lo notificaron mediante un comunicado  
los Colegios Oficiales de Farmacéuticos y 
Veterinarios de Vizcaya, quienes  alertaban 
de haber notado un uso indiscriminado de 
medicamentos en animales, una práctica que 
si no está controlada por un veterinario, pone 
en riesgo la salud del animal. Hablamos de 
ello con Flavia Erazo Presser, Vicepresidenta 
del COF de Bizkaia.
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Auto medicar a un animal doméstico con medicamentos destinados al 
uso humano puede resultar peligroso para la salud del animal, porque las 
variaciones en la fisiología y la forma de metabolizar los medicamentos 
suponen importantes cambios en la toxicidad de algunos medicamentos. 
“Por eso es importante advertir a los dueños de animales que los medica-
mentos de uso humano solo deben administrarlos a sus mascotas cuando 
se los haya prescrito el veterinario y no por su cuenta, aunque dispongan 
de ellos en el botiquín casero”, explica Erazo Presser. Le preguntamos a la 
vicepresidenta si han notado un aumento de la demanda de medicamen-
tos de uso humano destinados para animales. “En los últimos años se ha 
producido un espectacular aumento en el número de hogares en los que hay 
mascotas, esto obviamente conlleva a que se registra una mayor demanda 
de medicamentos para su tratamiento”. En la mayoría de los casos se acude 
al veterinario, “pero incluso en esos casos hemos detectado problemas ya 
que algunos profesionales no son conscientes de la importancia de extender 
correctamente las recetas y eso banaliza el uso de los medicamentos. Es muy 
difícil conseguir que los dueños de mascotas sean conscientes de la impor-
tancia de usar correctamente los medicamentos si los propios profesionales 
no le concedemos la importancia que tiene”.

Acciones del COF
En el COF Bizkaia se han puesto manos a la obra para concienciar de 
esta situación a la población y a los farmacéuticos. “Hace ya tiempo que el 
Colegio de farmacéuticos colabora con el de veterinarios para difundir entre 
nuestros colegiados la importancia de informar adecuadamente a los usua-
rios, de extender correctamente las recetas y de exigirlas en la farmacia a la 
hora de dispensar medicamentos para animales”. Ahora han dado un paso 
más difundiendo una nota, realizando diversas entrevistas en los medios 
de comunicación social para concienciar a los usuarios de la importancia 

“Es muy diFícil consEguir quE los duEños dE mascotas sEan consciEntEs 
dE la imPortancia dE usar corrEctamEntE los mEdicamEntos si los 

ProPios ProFEsionalEs no lE concEdEmos la imPortancia quE tiEnE”

macia tiene que adaptar sus existencias a las necesidades de la población 
a la que atiende”. 
¿Es la farmacia veterinaria otra vía para aumentar las ventas? “El principal 
objetivo de disponer de medicamentos veterinarios es atender a las necesi-
dades de los animales respondiendo a la demanda de sus dueños. Puede 
influirse en ésta asesorándoles sobre la importancia del uso correcto de los 
medicamentos, pero la finalidad no es aumentar las ventas sino proteger la 
salud de los animales. Ahora bien es evidente que cualquier mejora en los 
servicios de las farmacias contribuye también a mejorar su rentabilidad”. 
Según Erazo Presser esta situación se debe “más bien a la falta de con-
ciencia de que los medicamentos no son un bien de consumo sino una 
herramienta de salud. Ocurre incluso con las personas, pero desde luego es 
fácil de ver con los animales. Si el dueño no es consciente que el uso inade-
cuado de medicamentos puede afectar a la salud de su mascota no le va a 
dar importancia a como los adquiere, ni a que haya un control profesional 
sobre su empleo”.
Para paliar esta situación, la vicepresidenta del COF destaca que es muy 
importante “la colaboración de los farmacéuticos con otros profesionales, 
en este caso los veterinarios y la trascendencia de que generemos mensajes 
conjuntos y aparezcamos ante la sociedad como colectivos que trabajan 
juntos por su bienestar”. +

flavia Erazo presser

del uso correcto de los medicamentos. “Desde el punto de vista de la far-
macia es algo similar a las campañas que en el ámbito humano llevamos 
haciendo hace ya muchos años y que empezaron con los antibióticos con 
el lema “cuando exigimos receta es por tu salud”.

La situación del farmacéutico
Así es posible el profesional farmacéutico se encuentre con un cliente que 
quiere un medicamento de uso humano para su animal de compañía 
¿Qué debe hacer el farmacéutico ante esta situación?  “Lo principal es 
que seamos conscientes de la importancia de exigir la receta veterinaria”. Al 
igual que en medicina humana existe una receta normalizada de la que 
disponen todos los profesionales que pueden prescribir, que en el caso 
de los animales son los veterinarios. “Ese es el único documento válido. Es 
importante que ningún veterinario minusvalore su actuación profesional 
recomendando medicamentos oralmente o entregando al paciente un 
simple papel en el que anote el nombre del medicamento y también lo es 
que los farmacéuticos exijamos la receta para dispensar medicamentos 
para los animales”.
Otra buena opción es tener un surtido lo suficientemente amplio para 
responder a las necesidades del cliente aunque esto dependerá de las 
características de la farmacia y las preferencias del boticario. “Cada far-


